

Hernán San Martín

Ha muerto en París, el doctor Hernán San Martín. Hombre de las tierras de Curleó, había nacido allí en 1915. Cumplido los años de la enseñanza secundaria, estudió Medicina en la escuela de esa carrera en la Universidad de Chile. Obtuvo grados académicos en Medicina Preventiva y Salud Pública en la Universidad de Hopkins (USA).

Llegó a la ciudad de Concepción en 1946, cuando allí empezaba a desarrollarse los primeros trabajos de construcción de la usina de Huschepato. La Universidad de Concepción asentada en sus bases fundamentales de docencia, investigación y tareas de extensión cultural que ya empezaban a buscar otras espacios de creativa reflexión. Entonces la memoria recuerda: el doctor Hernán San Martín era entonces (1946) director de Sanidad y después de Salud, tenía sus oficinas en un edificio clásico en su construcción en la calle Caupolicán; entre la de Chacabuco y Victor Lamas, frente al Liceo de Hombres, como era una persona de intereses culturales empezaron a llegar a los espacios urbanos, pintores como Gregorio de la Fuente, Adolfo Berchenko, los arquitectos Edmundo Budenberg, Osvaldo Cáceres, poetas como Raúl Hurra Fiala, Alfonso Alcalde, escritores de alta sensibilidad como Jorge Eliot y Erik Rosenrauch, ya estaban por estas cercanías; don Enrique Molina que era el rector de la Universidad de Concepción, y el novelista Daniel Belmar. Estos halos comunicantes estimularon la actividad cultural de una ciu-

dad que aún no se huptaba existencialmente de los efectos devastadores del terremoto del 24 de enero de 1939. En 1952, aparecen por los senderos del barrio universitario (que por falta de osadía no llamamos ciudad universitaria) el poeta Gonzalo Rojas y los ensayistas y críticos de excelencia como Alfredo Lefebvre y Juan Loveluck, se les unían creadores como Gastón von dem Bussche y Victor Solar. La ciudad empezó a cambiar en su esencialidad, las artes plásticas, el teatro, la música empezaron a germinar con lentitud. En todas estas faenas estuvo la presencia del doctor Hernán San Martín, con su interés, persistencia y trabajo, se creó la Escuela de Bellas Artes que se albergó en una casona en decadencia de la calle Caupolicán y Victor Lamas, ahí nacieron las vocaciones de Santos Chávez, Jaime Cruz, Julio Escámez, Pedro Millar, Eduardo Meissner, Albino Echeverría. El doctor San Martín publicó entre 1962 y 1982 cinco libros donde se sistematizaba las visiones que él tenía sobre la identidad cultural de un país cuyo rostro definitivo parece perderse entre la bruma y el mito. Muchas veces anduvo por estas tierras de Quinchamal sintiendo el latido de una tierra cuyos rasgos de vida aún no se apagan pese a la postmodernidad que todo lo saturara. En esos afanes vino con Luis Oyarzún, Caupolicán Montalvo y el poeta Luis Antonio Pañúñez hoy residente en Ginebra, Suiza. Hoy cuando lo recordamos en esta mañana, pareciera que la memoria despejara la bruma ce-



Por Ramón Riquelme

nicianta donde vivimos desde hace largos años. Dialogante de siempre con el poeta Pablo Neruda se habrán encontrado en la espacialidad galáctica para hablar de los restaurantes populares de Lota y Lirquén, adentrándose en los laberintos del Mercado de Chillán, y el amanecer los encuentra conversando un café con malicia en las mesas del café "Órbita", ese que estaba en la Avenida Libertad del Chillán de siempre.

Efemérides

1711.- Regresa a Inglaterra la expedición de corsarios ingleses que visitó nuestras costas, al mando de Woodes Rogers, a quienes tocó la casualidad descubrir en la isla de Juan Fernández al marino escocés Alejandro Selkirk, que había permanecido abandonado allí por espacio de cuatro años y meses, sirviendo de tema a Daniel de Foe para escribir su famosa obra "Robinson Crusoe".

1912.- El Congreso de Estados Unidos fija las tarifas de paso por el Canal de Panamá, durante el gobierno del Presidente norteamericano William H. Taft (1909-1913).

1922.- Violento terremoto sacude a Chile, que causa millares de víctimas y heridos, destruyendo grandes extensiones en las ciudades afectadas. En La Serena, este mismo año se produce un maremoto con lamentables resultados. El fenómeno se hizo sentir durante el gobierno del Presidente Arturo Alessandri Palma (1920-1925), el 'León de Tarapacá'.

la. Discusión, B-XI-2000 R. 2

LA DISCUSION

Diario de la mañana, fundado el 5 de febrero de 1870

Director	: Marcos Plaza Pino
Dirección	: 18 de Septiembre 721
Fono	: 212650
Representante Legal	: Daniel Sepúlveda H.
Dirección	: 18 de Septiembre 721
Propietario	: Empresa Periodística La Discusión S.A.
Correo Electrónico	: diario@ladiscusion.cl
Impresor	: Impresora La Discusión S.A.

554476

Hernán San Martín [artículo] Ramón Riquelme

Libros y documentos

AUTORÍA

Riquelme, Ramón, 1933-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Hernán San Martín [artículo] Ramón Riquelme. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile